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	La lutte contre l'onchocercose, ou cécité des rivières, une maladie parasitaire endémique, fut entreprise en Afrique de l'Ouest dans une perspective do développement durable. Tous les moyens technologiques disponibles ont de ce fait été mobilisés pour le contrôle du vecteur, une simulie, puis du parasite responsables de cette maladie, par le Programme de Lutte contre l’Onchocercose en Afrique de l'Ouest (OCP). La lutte antivectorielle consistant en épandages d’insecticides chimiques sur les sites de développement de la simulie dans les rivières, il est apparu indispensable d’assurer la sauvegarde de l’environnement aquatique qui fournit aux communautés riveraines eau et ressources biologiques. Les technologies les plus modernes ont été mises en œuvre dès leur mise au point, pour combattre la maladie, contribuant ainsi à la protection de ce milieu. Le programme de surveillance écologique des rivières traitées par des larvicides anti-simulies a été mis en place dès le lancement d’OCP. et assuré par des spécialistes de I' hydrobiologie des pays africains participants du Programme, sous la supervision d’un groupe international d’experts indépendants, le Groupe Écologique.

        
	OCP est incontestablement un succès aussi bien pour ce qui est du contrôle de la maladie que de la protection de l'environnement. Il est l'exemple unique au monde d’un programme de santé publique de longue durée qui depuis son origine a mis en œuvre tout ce qui était possible pour harmoniser les enjeux de l’amélioration de la santé et ceux de la protection de l’environnement. Il s'est achevé avec la satisfaction de laisser aux générations montantes un environnement non dégradé et des vallées libérées de l’onchocercose, qui permettront d’accroître la productivité agricole des pays africains.

      

      
        
          The control of onchocerciasis, or river blindness, an endemic parasitic disease, was implemented in West Africa in the perspective of sustainable development AH the available technological means to fight this disease, by way of the control of its blackfly vector, then its parasite, were therefore implemented by the Onchocerciasis Control Programme in West Africa (OCP). Vector control being achieved through applications of chemicals on its river breeding sites, it was necessary, at the same time, to fight for the preservation of the aquatic environment, which supplies the communities that live along the rivers with water and biological resources. This was the spirit in which the OCP was set up and implemented, and the most modem technologies were used as they become available to fight the disease, thus facilitating the preservation of the aquatic environment. This Programme has indisputably been a success as regards the control of the disease as also from the point of view of the preservation of the environment The aquatic monitoring programme of the rivers under treatment with anti-simulid larvicides was set up right from the very beginning, and performed by national experts of the Participating Countries of the Programme, under the aegis of a group of international independent experts, the Ecological Croup The Onchocerciasis Control Programme in West Africa is an unique example in the world of a long-term public health programme which has made every effort possible from its inception to adequately combine health and environment issues. It ended with the satisfaction of bequeathing to the coming generations a non degraded environment and valleys freed from onchocerciasis which would increase the agricultural productivity of the countries.
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          Avant-propos

        

        Bernard Philippon

      

      
        
           On connaît le rôle déterminant qu’ont joué les entomologistes médicaux de l’Orstom, devenu IRD en 1998, dans la conception, la préparation et le lancement d'OCR puis pendant près de 30 ans dans son exécution et son suivi. On sait moins que l’Orstom s’était investi d'emblée dans l'une des activités les plus originales d’OCP : la surveillance de l'environnement des cours d'eau soumis à la menace chimique des insecticides antisimulies. L’Orstom a maintenu pendant plus d'une décennie une forte équipe d'ichtyologues et d'invertébristes dans la zone d'OCP ; il a ouvert très tôt un poste d'hydrobiologiste au sein de l’Unité de lutte antivectorielle du Programme, et ses experts ont siégé durablement au Groupe écologique, y compris à sa tête.

           Il était logique que dans la ligne de l'Orstom, accompagnateur de bout en bout d'OCR l'IRD fût aussi le vulgarisateur de l'impressionnant bilan de l'un des volets les plus audacieux de l'oeuvre de développement réussie d'OCR Ce bilan compte plusieurs réalisations majeures :

          
            	la faune des poissons reste indemne et celle des invertébrés n’a subi aucun outrage irréversible grâce à la vigilance des hydrobiologistes, guides et gendarmes de la lutte antivectorielle ;

            	la connaissance de la faune des rivières africaines et de ses réactions face aux transformations de toutes sortes de l’environnement a fait des progrès spectaculaires. Des méthodes de monitorage, mises au point de nihilo, ont été validées au stade opérationnel ;

            	et surtout, des équipes africaines d’hydrobiologistes dûment formées ont pris en charge la surveillance de l’environnement de leurs propres vallées, une tâche qu’elles sont pleinement en mesure de poursuivre, pourvu que la communauté internationale les seconde dans cette activité encore pionnière dans nombre de pays du Sud.

          

           The outstanding role played by ORSTOM (IRD since 1998) medical entomologiste in the design, preparation and launching of OCP and then in the implementation and monitoring of the programme for almost 30 years is well known. ORSTOM's early contribution to the surveillance of the watercourses endangered by Chemical larvicides for control of blackfly, one of the most original undertakings in OCR is not as familar. ORSTOM maintained a strong team of ichthyologists and specialiste on invertebrates in the OCP area for more than a decade; one of its hydrobiologists was a full member of the OCP vector control unit and several of its experts have been members and even chairmen of the Ecological Group.

          
             
            In line with ORSTOM's policy of continued association with OCR IRD logically agreed to assemble the numerous resulte of this most challenging domain of OCP' s successful contribution to development. Several achievements can be emphasised :
          

          
            	
              the hydrobiologists have been advisors and guides for vector control and their vigilance has mode it possible to prevent harm to fish and to avoid any irreversible damage to invertebrate aquatic fauna;
            

            	
              tremendous progress has been made in knowledge of the aquatic fauna in African rivers and understanding of its reaction to all kinds of environmental changes. Monitoring methods were developed from scratch and validated under operational conditions.
            

            	
              above all, African teams of hydrobiologists have received a high levei training and are responsible for the environmental monitoring of their own valleys. Their experience makes them fully capable of continuing this activity—while awareness of its usefulness is still only just emerging in most developing countries—provided that the international community of environmentalists continues to assist them in their tasks.
            

          

        

      

    

  
    
      
        
          
            Préface
          

        

        Boakye A. Boatin

      

      
        
           En moins d’une décennie, le développement durable est devenu le leitmotiv de toutes les actions de développement. Le développement durable ne signifie pas pour autant une protection aveugle et inconsidérée de l'environnement. Son but ultime est en effet de rechercher des compromis entre, d'une part, un développement dont l’objectif essentiel reste l'amélioration des conditions de vie des sociétés humaines et le bien-être de l’homme et, d’autre part, une bonne gestion de l'environnement et de ses ressources.

           Pour y parvenir ; il est parfois nécessaire de modifier le cours des choses. Car à côté des nombreux biens et services qu'elle nous prodigue (ressources vivantes, eau, sols, etc.), la nature est également une importante source de nuisances pour l’homme. Ainsi, diverses maladies sont le produit de la co-évolution entre l’homme et ses parasites, et personne ne remettra en cause la nécessité de les contrô1er. Tous ceux qui ont vécu près des fleuves africains il y a quelques décennies se souviennent des nombreuses endémies qui sévissaient dans des milieux naturels encore peu modifiés par les activités humaines. Certaines de ces endémies perdurent encore, mais nous sommes en mesure aujourd’hui, dans la majorité des cas, d’en contrôler l'extension et la virulence.

           Le contrôle d'une endémie parasitaire comme l'onchocercose s'est inscrit dans une perspective de développement durable. Il n’était pas acceptable que les populations vivant dans les vallées fertiles continuent à souffrir de cette maladie, ou soient contraintes par la cécité de se replier sur des terres pauvres et arides. À partir des années 1970, la sécheresse persistante, s'ajoutant à la croissance démographique, imposait aussi de rendre à l'agriculture les terres riveraines irrigables infestées pour accueillir les populations de paysans chassées des terres desséchées. Tous les moyens technologiques disponibles ont donc été mis en œuvre pour lutter l’onchocercose. Cette lutte a été dirigée contre son vecteur une simulie, puis son parasite. La stratégie première de lutte consistant en un contrôle chimique des larves de ce vecteur dans les gîtes larvaires des rivières, il a fallu parallèlement s’attacher à la préservation de l’environnement aquatique qui fournit aux sociétés riveraines l'eau et des ressources biologiques. C’est dans cet esprit qu'a été lancé le programme de lutte contre l’onchocercose en Afrique de l’Ouest (Onchocerciasis Control Programme in West Africa : OCP).
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        Boakye A. Boatin

      

      
        
          
             
            Within the decade, sustainable development has become the leitmotiv of all development activities. It is worth noting however that sustainable development does not in any way mean blind and mindless protection of the environment. The ultmate goal is indeed to find compromises in which the primary objective of development remains the improvement of living conditions in human societies and the welfare of human beings on the one hand, and a good management of the environment and its resources on the other hand.
          

          
             
            To reach this goal, it is sometimes necessary to modify the natural trend of events. In fact, this rich environment which provides us with numerous goods and services (living resources, water soils, etc) can also be harmful to human beings. Many diseases are induced by the coexistence of man and his parasites, and nobody would question the urgency to bring them under control. All those who lived near the African rivers some decades ago remember numerous endemic diseases affecting natural environments which were only slightly modified by human activities. Some of these endemic diseases are still present, but there is the capacity today to control, in the majority of cases, their extension and virulence.
          

          
             
            The control of an endemic parasitic disease as onchocerciasis falls within the framework of sustainable development. In fact, it was unacceptable that the populations living in these fertile valleys continued to suffer from this disease, or leave for less fertile and arid zones to prevent blindness. Moreover persisting draughts imposed to re-colonize riverside irrigable lands to host migrant farmers chased out from desertified areas. All the available technological means to control the disease were therefore implemented. Control was first directed against the blackfly vector then the parasite. The initial strategy being based on vector control through applications of Chemicals In its river breeding sites, it was necessary at the same time to fight for the preservation of the aquatic environment, which supplies the communities that lived along the rivers with good quality water and biological resources. The Onchocerciasis Control Programme in West Africa (OCP) was set up to meet this challenge.
          

           Concerning the preservation of the environment, the OCP set up, right from the very beginning, an aquatic monitoring programme of the rivers treated with larvicides, conducted by national experts from the African participating countries, under the aegis of a group of national and international independent experts, the Ecological Group. One of the specific purposes was to preserve the fish populations, En matière de préservation de l'environnement, l'OCP a mis en place, dès l'origine, un programme de surveillance aquatique des rivières traitées aux insecticides anti-simulies, exécuté par des experts nationaux des pays africains participants du Programme, sous l’égide d'un groupe d'experts indépendants internationaux, le Groupe écologique. L’un des buts affichés était de préserver les populations de poissons qui constituent une source importante de protéines pour les populations riveraines.

           Pour cela, il a fallu utiliser les technologies les plus modernes au fur et à mesure de leur développement, tant en matière de lutte contre la maladie qu'en matière de protection de l’environnement. Ainsi, un important travail de sélection des insecticides a permis de mettre en œuvre une stratégie de rotation des larvicides tenant compte non seulement de critères de coût et d’efficacité mais aussi d’impact sur la faune aquatique non cible. Il s’agissait donc de trouver des compromis entre ce qui était techniquement disponible, écologiquement acceptable, et économiquement viable. L’utilisation des satellites pour connaître les débits des fleuves au moment précis des épandages a permis des progrès importants dans l'utilisation des insecticides en évitant aussi bien les surdosages néfastes à la faune non cible que les sous-dosages préjudiciables au contrôle efficace des simulies. Dans le domaine de l’épidémiologie, la mise au point de sondes ADN a également permis de mieux faire la part des parasites d’origine humain et animale dans les simulies infectantes et d’ajuster ainsi les opérations de lutte.

           Le programme de lutte contre l’onchocercose en Afrique de l’Ouest est indubitablement un succès en ce qui concerne le contrôle de la maladie et la protection de l'environnement. C’est un exemple unique au monde de programme de santé publique à long terme à s’être doté dès son lancement en 1974, de tous les moyens possibles pour préserver l’environnement aquatique. Il a été un précurseur avant la lettre, des principes du développement durable. Il s'est achevé avec la satisfaction de léguer aux générations futures un environnement non dégradé, des vallées libérées de l’onchocercose qui pourront accroître la production agricole des pays participant, ainsi que des connaissances nouvelles sur les fleuves africains et sur les moyens de contrôle des endémies parasitaires.

           C'est le lieu d'adresser ici nos remerciements les plus sincères à toute la communauté scientifique (Comité consultatif d'experts et Groupe écologique de l'OCR hydrobiologistes, entomologistes et épidémiologistes des pays participants et des différents instituts de recherche de par le monde qui ont collaboré avec l'OCP à cette importante mission), à la communauté des donateurs qui a fait confiance à l'OCP pendant de si longues années malgré les multiples défis à relever et au personnel du Programme dont le dévouement, la persévérance et l'esprit de suite et de sacrifice ont été salutaires.

           Notre souhait est que cette expérience unique de mobilisation de la communauté internationale en faveur d’un réel développement durable de zones « laissées pour compte » fasse école pour le plus grand bien des populations locales. which constitute a considerable source of protein for the riverside populations. Therefore, it was necessary to use the most modem technologies as they became available, to fight the disease as well as to preserve the environment. A programme of insecticides selection was launched and allowed to use larvicides on a rotational basis taking into account not only their cost/efficacy ratio, but also their impact on the non target aquatic fauna. The question was to find compromises among what was technically available, ecologically acceptable, and economically viable. Using satellites to estímate the river discharges when spraying is was applied allowed to make considerable progress in the use of insecticides, thus avoiding both the fatal overdoses on the non target fauna and under-dosages which would be ineffective against the blackfly populations. In the field of epidemiology, the development of DNA probes also provided a better knowledge of human and animal parasites in the infective females of the vector and accordingly, an adjustment of the control strategy.

          
             
            The Onchocerciasis Control Programme in West Africa is indisputably a success as regards the control of the disease and the preservation of the environment. It is a quite unique example of long-term public health programme which has made every effort possible to preserve the aquatic environment since its inception in 1974. It has been a precursor of sustainable development long before the term existed. It ended with the satisfaction of bequeathing to the coming generations a non degraded environment and valleys free from onchocerciasis which would increase the agricultural productivity of the countries, together with novel knowledge on African rivers and means of combating parasitic endemic diseases.
          

          
             
            We are therefore pleased to extend our sincere thanks to the whole scientific community (the Expert Advisory Committee and the Ecological Group of the OCR hydrobiologists, entomologists and epidemiologists from the participating countries and from the various research institutes throughout the world which collaborated with the OCP), to the donor community which trusted the OCP during so many years despite the multiple challenges to be met, and to the staff of the Programme for their unvaluable dedication, perseverance, consistency and spirit of total sacrifice.
          

          
             
            We hope that this quite unique involvement of the international community in a genuine sustainable development of "forgotten areas" becomes widespread for the benefit of the local communities.
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          What is Onchocerciasis ?

          A public health disease of socio-economic importance

          
             
            Onchocerciasis is a dermal filariasis caused by the development in human of the filarial worm
            
               Onchocerca volvulus
            
             (
            Duke
            , 1990).The main clinical manifestations of the disease are skin lesions and visual impairment which may result in blindness.
            
               O. volvulus...











images/cover.jpg
Editeurs scientifiques
Laurent Yaméogo, Christian Lévéque, Jean-Marc Hougard

Trente ans de lutte
contre 'onchocercose
en Afrigue de 'Ouest

Traitements larvicides et protection de 'environnement

Thirty years of Onchaocerciasis
Control in West Africa

Blackfly larviciding Wmenta/ protection

V)





images/logos/openedition-books_300dpi.png
OpenEdit

© books












